

EL NUEVO PROGRESO

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

SALAMANCA

Martes 10 de Diciembre de 1889

DIRECTOR: D. JOSÉ BENITO HERNANDEZ

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

	Pts.	Cts.
En Salamanca, un mes.	1'25	
Fuera.	1'50	
Número suelto, 5 céntimos.		
Idem atrasado, 10 id.		

NÚMERO 34.

AÑO I.

ADVERTENCIAS.
Toda la correspondencia, anuncios y reclamaciones se dirigirán a la Administración, calle de la Rúa, núm. 12.
No se devuelven los originales.
Anuncios y demás insertos, precios convencionales.

GRAN BAZAR DEL PRECIO FIJO

Plaza Mayor, 47, Salamanca.

Merinos, lanas última novedad, telas para adornos, terciopelos, panas finas y brochadas, rasos, granadinas, velos, mantillas de encaje y de roca-dor.

A LOS QUINTOS

DEL REEMPLAZO DEL 89
se les redime la suerte ó se les sustituye del servicio militar para la Habana y Península por 1.000 pesetas, haciendo los contratos antes del sorteo, que se hará el 7 de Diciembre venidero, depositando el dinero ó por escritura ante el notario, y el que quede libre abonará 300 pesetas después del sorteo.
RUA, 56, MANUEL POLO, EN SALAMANCA

EDICIÓN DE SALAMANCA

CAVILACIONES MUNICIPALES

Nuestro Exmo. Ayuntamiento, bien por los estímulos de la prensa, bien por sus propias y espontáneas iniciativas, parece ser que se preocupa de las reformas que nosotros venimos apuntando en nuestro editorial hace días.

Actualmente—según nos han dicho—discurren los concejales acerca de las que más urgencia y necesidad reclaman. Esto por sí solo y desde luego merece nuestros plácemes, a condición, por supuesto, de que no se queden en agua de cerra-jas, como vulgarmente se dice.

El alcantarillado y la instalación de mercados en nuestra capital, que son, por lo visto, las cuestiones sobre que ahora cavilan nuestros representantes municipales, ambas son de trascendentalísima importancia y entidad; la una, por lo que respecta a la salud pública, que debe ser, a no dudarlo, entre todas, la más interesante bajo el punto de vista absoluto, y la otra que también es de indisputable trascendencia, por lo que se refiere al movimiento mercantil y por las utilidades prácticas que en el orden económico representa para la población y hasta para toda la provincia.

Así, pues, si á nosotros nos interrogasen acerca de estos particulares, diríamos: tanto la cuestión de saneamiento, como la de mercados son puntos por todo extremo interesantes y que merecen el honor de llevarlos á cumplido efecto, cuanto antes. Lo primero, claramente se comprende que requiere por parte del municipio sacrificios inmensos y de mucha entidad, al par que supone un cuantioso dispendio del que no se reintegrarán las arcas municipales ni en poco ni en mucho.

Lo cual no sucede con relación al segundo. La creación de un centro mercantil en Salamanca, desde luego empezaría á resarcir los gastos que reacionase.

Por tante, conviene dar principio á dichas reformas por la que más facilidades económicas presente, sin perjuicio de que las demás no se releguen al olvido ni al desprecio.

Nuestros representantes municipales comprenden perfectamente, que cuantas indicaciones venimos nosotros haciendo, tienen el laudable privilegio de ser inspiradas en altas consideraciones de conveniencia y de necesidad. Algunas, v. gr. la de saneamiento, ofrecen, no lo dudamos, sacrificios muy grandes para el erario municipal. Pero hay ur-así,—en el orden de las públicas necesidades, cuya satisfacción no

se puede rehuir, aun á trueque de tener que vencer para ello dificultades de alto vuelo.

Dice un refrán que *querer es poder*, y efectivamente, es verdad.

Si nuestro ayuntamiento se arma de aquella decidida y firme voluntad que necesita para las grandes empresas, tenemos por cierto que satisfará cumplidamente todas esas necesidades que de una manera terminante y obligada se imponen.

Vistas las cosas por el prisma utilitario y del positivismo, es más simpática la idea de establecer mercados, porque desde luego principian á indemnizar el sacrificio que su instalación requiere.

Pero esta utilidad es mucho inferior, á la que resulta de dotar á Salamanca de otras condiciones higiénicas que las que actualmente tiene.

De todos modos, la prioridad ú orden de prelación en el cumplimiento de las varias reformas que necesitamos, el Ayuntamiento ha de determinarlas. Lo esencial é importante para la ciudad, es que se trabaje por su regeneración.

Para nosotros serán motivos de profunda satisfacción, hallar ocasiones de aplaudir y repicar las campanas del entusiasmo. Responda, pues, la representación municipal á cuanto de ella solicitan la opinión y las necesidades públicas, pues no le faltará la gratitud de la población, si en pos de sí deja huellas y muestras de haber sido fecunda en iniciativas y hechos reales.

ACLARACIONES

Al contestar hace unos días el Sr. Ministro de la Gobernación á la pregunta que le dirigió el Senador por esta provincia Sr. Hernández Iglesias, sobre la necesidad de hacer algunas reparaciones en el edificio que ocupan en nuestra capital las oficinas del Gobierno civil y otras dependencias de la administración central, afirmó el Sr. Ministro que el edificio en cuestión, que es el del antiguo Colegio mayor de San Bartolomé de esta ciudad, «pasó al Estado en 1856 para establecer en él sus oficinas á cambio del compromiso que el Estado adquirió de la redención del censo que gravaba sobre aquella finca.»

Así se consigna en el extracto de las sesiones del Senado, con referencia á la del 4 del actual; pero las noticias que acerca del asunto hemos podido adquirir, nos ponen en el caso para dejar las cosas en su punto, de rectificar la aserción del Sr. Ministro.

El edificio de que se trata, ha sido y continúa siendo, de la propiedad de los colegios, los cuales, y no el Estado, son los que han redimido el censo que aquél tenía contra sí y á favor de la Memoria denominada de *Almarza*, entregando á esta en 1860 una lámina del 5 por 100 de 1.075.842 reales y 7 maravedises de capital, y haciéndolo en 1883 de 88.437 pesetas con 50 céntimos en títulos de la Deuda pública al 4 por 100; con más 3 028 pesetas y 64 céntimos en metálico. Ambas entregas han sido hechas por escritura pública ante los Notarios de esta ciudad D. Pedro Lucas Bellido y D. Juan Galán, en cumplimiento de la transacción convenida entre los representantes de la Memoria y los de los Colegios para cortar el pleito que mantenían sobre el pago de la cantidad que aquélla prestó al de San Bartolomé en 1768, precisamente para la construcción del edificio.

Por Real Orden de 4 de Abril de 1850 se le destinó á oficinas del Gobierno civil, habiéndose instalado, además, en él otras varias correspondientes á distintos ramos de la administración central, sin pago de alquiler alguno, y con la idea, según se expresa en la misma R. O. «de que fuese más fácil atender á su buena conservación.» Es, pues, tan evidente, que debe co-

rrer ésta á cargo del Estado, por ser el que le utiliza, como que la propiedad del edificio pertenece á la Institución general de los Colegios Universitarios de esta ciudad, en la que se halla refundido, como todos los demás, el mayor de San Bartolomé.

POLÍTICA MENUDA

Dice nuestro colega *El Eco de Lede-sma* que nos hemos opuesto con manifiesta inquina al ferrocarril de Lede-sma.

El apreciable compañero se ha servido, para calificar nuestra oposición, de una palabra que ciertamente no merecemos.

Hemos combatido dicho ramal con sinceridad de convencimiento, no por sistema, ni mucho menos.

Es tan cierto lo que decimos, que si nos muestran la utilidad y conveniencia del mismo con razones económicas y cálculos precisos incontrovertibles, desde aquel momento, uniremos nuestros votos y nuestro entusiasmo á los colegas que le defienden.

EL NUEVO PROGRESO, ha venido al mundo, con el honrado propósito de justificar la parte sustantiva de su nombre.

Por lo mismo, nuestros colegas y toda la provincia, pueden tener como seguro, que no escatimaremos fatigas ni sacrificios en patrocinar todo lo que mucho ó poco exprese relaciones de utilidad y conveniencia para la provincia de Salamanca en general, y para cada uno de sus distritos y pueblos en particular.

Téngalo así por entendido *El Eco de Lede-sma*.

No tenemos contra Lede-sma ni contra el Sr. Milla motivos de agravio ninguno.

Esperamos la contestación que nos promete dicho colega. Si nos conviene, tenga por cierto, que honradamente lo confesaremos paladina y públicamente desde nuestras columnas, en las cuales podrá,—contra nuestra voluntad,—albergarse el error alguna vez, pero nunca la mentira á sabiendas.

En un comunicado que desde Casillas de Flores remiten á *La Voz de la Frontera*, dicen que la administración municipal de dicho pueblo está peor que mala.

Bien. Esto no constituye una excepción entre los demás pueblos.

También dice dicho comunicado que la insolencia de los concejales, caciques, secretario y demás familia fusionista de aquella localidad se jactan de no ser apremiados por los descubiertos en que se hallan por razón de contribuciones y otros emolumentos.

¡En algo se han de diferenciar los miembros del Ayuntamiento de los demás mortales!

¿Pues qué querían?
La verdadera igualdad consiste en la desigualdad conveniente.

MERCADOS

Medina 8.—El mercado de hoy, ha sido en relación más corto, sin duda y como causa principal, la festividad del día.

La entrada de granos, se calcula en 4.000 fanegas de trigo.

4.000 id. de algarrobas.
100 id. de centeno.
500 id. de cebada.

Los precios han regido á los mismos tipos que en el mercado anterior.

En ganado lanar, hubo poco número y precios sostenidos, sirviendo como tipo los avisados, é igualmente en pescados frescos, escabeche y frutos coloniales.

Castañas verdes, se han presentado unas 500 ó más fanegas que se han detallado, como precio general, á 24 reales.

En ganado cebado al canal, hubo bastante, rigiendo los precios de 51 á 53 reales arroba, y al vivo, á 46.

Se han exportado por esta estación en toda la semana, 40 wagones de trigo y 6 de algarrobas.

Temporal seco y de hielo.—*El Corresponsal*.

Casa de Socorro

Médico de guardia para hoy.—D. Enrique La Riva.

Cultos.

SANTOS DE HOY.—San Melquides, Papa; Santa Eulalia, virgen y mártir; San Sindulfo, Obispo, y San Diosdado, Obispo.
Religiosas Franciscas.—A las diez misa solemne con Su Divina Majestad manifiesto y sermón que predicará el Presbítero D. Policarpo Salvador Martín, capellán de dicha comunidad. A las cuatro y media reserva y despedida á la Santísima Virgen.

Religiosas del Corpus.—Ultimo día de novena.
Hijas de Jesús.—Cuarto día del octavario anunciado.

Tribunales

Señalamiento.—Hoy se verá en juicio oral y público la causa procedente del juzgado instructor de Peñaranda, segundada por el delito de desacato, contra Bonifacio Martín Hernandez.

Será ponente, el Sr. Velasco; fiscal, el Sr. Teniente fiscal; abogado, el Sr. Orea (D. Ramón), y procurador, el Sr. Morató.

Sentencias.—Ayer se han publicado las dos siguientes: Condenando á Manuel Sanchez Garcia (a) Rojo, por el delito de hurto, á un año y un día de presidio correccional, costas procesales y demás accesorias.
Otra por la que se condena en 125 pesetas de multa, y en caso de insolvencia, á la prisión subsidiaria correspondiente, á José Martín (a) Papelero, por el delito de hurto frustrado.

NOTICIAS

Los escolares de las distintas Facultades se han tomado ya las vacaciones de Navidad, empezando por no asistir á las clases y concluyendo portomar lindes para los respectivos pueblos.

Algunos profesores se proponen sancionar enérgicamente las faltas de asistencia, si continúan los novillos.

Han sido agraciados con la honrosísima distinción de comandadores de la Real orden militar de Cristo de Portugal, los reputados doctores de la Facultad de Medicina en esta Universidad Sr. D. José Esteban Lorenzo y D. José Esteban Sánchez.

Felicitemos á los favorecidos por tan grande distinción.

Los gastos que en la semana pasada ocasionaron los 44 individuos que nuestro Ayuntamiento tiene destinados á la conservación y reparación de calles y edificios públicos, ascienden á la suma de 605'22 pesetas.

Un señor candidato de los favorecidos en las elecciones ha suplicado por medio de instancia en forma á la Diputación se sirva admitir la trasferencia de obligación que él tenía contraída con la corporación provincial, relativa á suministros de no sabemos qué establecimiento.

La Diputación no ha resuelto aún el caso.

Parece ser que hay *graciosos* ó *chuscos* (como se quiera decir) que se entretienen por las noches en destornillar los registros del agua, dando lugar á que se inunden ciertas calles.

La broma es un poco estólida y el entretenimiento digno de que se ponga á buen recaudo á los que tal hacen.

Según nos dicen personas bien enteradas, se hacen activas gestiones cerca del Sr. Zahera para que éste retire las protestas formuladas con motivo de las elecciones.

Tenemos entendido que dichas oficiosidades serán vanas, pues dicho señor las mantendrá firmes y no habrá quien le haga desistir.

Una pobre mujer de Lede-sma, que ha venido como testigo á un juicio, fué curada en la casa de Socorro de una

mordedura que le infirió en una mano un paisano suyo.

Por lo visto, en el camino se formó camorra entre dos individuos, uno de los cuales era hermano de la agredida, y al interponerse ésta para separarlos, fué mordida por el contrincante de aquél.

La guardia civil de Robleda ha denunciado á Bartolomé Jorge Elvira por cortar leñas en terrenos vedados.

Ha sido saqueada la iglesia de Villavestre en la madrugada del día 7. Los objetos sagrados que merecieron la predilección de los rateros son los siguientes: un cáliz tallado, un par de vinajeras con su platillo correspondiente, dos crismas, una concha de bautizar, un copon liso, dos coronas de la Virgen, media corona de San Antonio y dos cruces de estandarte.

A todo esto los señores ladrones presumimos que continuarán sin novedad en su importante salud.

Ha sido declarado cesante, el guardia 2.º de vigilancia pública, Leoncio Sanchez Martin, nombrando en su lugar al de igual clase Luis Alvarez, que actualmente presta servicios en Huelva.

El hecho de no haberse presentado ayer en el escrutinio general el acta correspondiente al cuarto colegio, consistió sencillamente en haber entregado por equivocación al Sr. D. Emilio Iglesias dos credenciales en vez de una copia del acta y una credencial.

En ello, como fácilmente se comprende, no ha intervenido la voluntad, sino simplemente una equivocación muy fácil de ser sufrida por cualquier presidente de colegio.

Teatro del Hospital.

Lástima grande que la compañía cómica-lírica-gimnasta que dirige Monsieur Chiesi actúe en un coliseo que debiera llamarse teatro de la Siberia, más bien que del Hospital.

La falta de concurrencia que se nota por parte del público, no puede atribuirse á otras causas que al frío glacial que allí se siente.

A tener lugar las funciones de dicha compañía en otro centro más confortable puede asegurarse, que los llenos de localidades serían completos, pues el personal artista y las variedades selectas de sus programas no pueden satisfacer más cumplidamente los deseos del público.

Son consumados artistas que merecen el honor de ser vistos, tanto en los ejercicios gimnásticos y acróbatas, como en todos los demás que constituyen su selecto y extraordinario repertorio.

Todos los que forman parte de la compañía merecieron nutridos aplausos, con mucha especialidad los barristas de la familia Chiesi y los niños Camile y Rodolfo.

Entre los muchos y variados ejercicios que integraron el programa de la función anoche, gustaron muy predilectamente los *sombreros diabólicos*, los *juglares equilibristas* y la familia excéntrica Conche.

Muchas palmas se batieron en honor de tan singulares artistas, pero todo eso y mucho más merecen por su habilidad consumada.

MANOJITOS

La prensa de Vitigudino vá á fallecer. *Requiescat in Vitigudino*. González también morirá poética y *Vitigudinariamente*.
¡Adiós Manuel!

Lector, cuanto devloro ¡qui requiescat in pace Manuel Moro!
¿Qué será ahora de su pueblo sin prensa y sin él?

Si apesar de la prensa, Vitigudino seguía siendo Vitigudino, ¿que será sin la prensa Vitigudino?

Si el bueno de Manuel ¡Oh dolor! ¡Oh desventura! será vergel sin vergel, ó verdura sin vergel.

Los Gobiernos débiles.

La llegada a Lisboa de los Emperadores del Brasil y del conde de Eu, y las conversaciones que algunos han sostenido con ellos, van poniendo en claro las causas y motivos que han contribuido al cambio en la forma de Gobierno últimamente allí realizado.

Oigamos lo que a este propósito cuenta el corresponsal de El Imparcial: «El conde de Eu me dijo lo siguiente, que reproduzco con la mayor exactitud: Los republicanos del Brasil no son excesivamente numerosos; pero han aprovechado muy hábilmente las circunstancias.

Principiaron su obra promoviendo en todo el imperio una agitación realmente formidable en favor de la inmediata abolición de la esclavitud.

El Gobierno era débil; no comprendió el ficticio de aquella agitación; acabó por ceder, y promulgóse la abolición inmediata.

Aquella medida, ejecutada con imprudente precipitación, apartó de la causa imperialista a todos los propietarios territoriales, a todos los labradores, a casi todos los comerciantes que se resistieron del alza del precio del café; es decir, perdidos de un golpe al nervio de los elementos conservadores del país, pues los republicanos cuidaron de proclamar en todas partes que la abolición inmediata debía ser la iniciativa y las órdenes de la familia imperial.

Mientras tanto la cuestión del ejército iba llegando a crisis en extremo peligrosa. Las tolerancias del Gobierno, aconsejadas por el miedo, habían envalentonado a los militares hasta la insolencia. En los frecuentes conflictos entre el Gobierno y los militares, el Gobierno había cedido siempre después de ensayar resistencias que hacían más visible su derrota. Llegase al extremo de que el grave caso de insubordinación del capitán Maldonado, quedó impune. Un periodista es asesinado en las calles por varios oficiales sin que se persiga a los asesinos. Deténiase a un cadete por escandalizar en las calles con una mujer pública, y la guarnición se amotina obligando a capitular al gobernador. Se constituye un club militar que coloca en sus puertas, carteles sediciosos, y así aumenta día por día el desbordamiento del militarismo.»

Estas manifestaciones hechas por el conde de Eu, y que en parte hemos visto se han mantenido también en algunos colegas extranjeros, indican que en definitiva el motivo principal de lo ocurrido en el Brasil ha sido la debilidad de los gobernantes, de una parte, y de otra el afán de quererse atraer por medio de halagos a los enemigos declarados de las instituciones, sin comprender que con la primera no se alcanza otra cosa sino el desprestigio y el abandono de los resortes gubernamentales, y con lo segundo un aplauso por el momento, para después no hallar más que a los mismos adversarios más envalentonados con la nueva conquista adquirida.

Verdaderamente es incomprensible ese deseo que en el Brasil, lo mismo que en España, se siente en la actualidad de pasarse el tiempo pensando en buscar la manera de hacer concesiones y tener contentos a los que persisten uno y otro día en llamar republicanos, sin hacer caso ni de las quejas, ni de las observaciones, de los que siempre han sido leales monárquicos, y menos aun se comprende esa inclinación de considerar como única teoría de Gobierno el de las transacciones, en virtud de las que siempre se da la razón a los que se agitan.

Podrá ser un sistema muy cómodo para los gobernantes, y podrán vanagloriarse de que en su época no ocurren así conflictos, ante esa indiferencia de que hacen alarde, y esa despreocupación por todo, pero a la larga, no pueden esperar los que así se conducen y consenten esos olvidos de las leyes más que tempestades que tienen por final algo más ó menos parecido a lo del Brasil.

Y no se venga con el argumento de que en estos tiempos los Gobiernos fuertes y de resistencias provocan tormentas, porque, aparte de ser un error, cabe el preguntar: ¿qué más puede pasar al que resiste, visto el resultado que da a los que transigen y halagan a sus más encarnizados enemigos?

No hay que hacerse ilusiones; las debilidades de una parte, el sistema de «ha lugar» al adversario, sin oír lo que piden y sostienen los amigos leales, podrá, en un corto espacio de tiempo, proporcionar una aparente tranquilidad; pero no puede extrañar a nadie que el día menos pensado aquella se turbe.

Recuerden lo que en Francia se acaba de hacer con Boulanger y sus partidarios, en que para perseguirlos se ha saltado por encima del sufragio universal y se ha apelado a toda clase de medios, y piensen que si en lugar de recurrir a esas energías y resistencias se hubiera puesto aquel Gobierno a transigir y halagar a su enemigo, probablemente a la ocasión presente el boulangérismo constituiría un verdadero peligro.

Es una cuestión de evidencia tal, que es inútil insistir más sobre ella, por lo que terminamos estas líneas esperando que los ejemplos de otras partes, y que la práctica de la vida enseñen, sirvan de aviso en nuestro país, a fin de que nadie se llame sorprendido ante las consecuencias del miedo y las debilidades.

OCURRENCIAS

Ya está en cama el presidente del Consejo de ministros.

La crisis se le ha subido a la cabeza, produciéndole unos vahidos de cesantía, que comprometen seriamente su vida ministerial.

En tal situación, ha recurrido al medio supremo que tan excelentes resultados produjo en temporadas anteriores.

Se ha metido en cama hasta que pase el ciclón, si es que no lo barre en su misma alcoba.

Una semana de cama. Después vacaciones parlamentarias hasta mediados de Enero.

Y después, Dios dirá.

Es un excelente programa para llegar siquiera hasta el pavo.

Y sus cominitos.

Digase lo que se quiera, lo cierto es que seguimos sin D. Venancio y sin esperanzas de tenerle.

Verán ustedes lo que dice un periódico casi de la casa:

«Digase lo que se quiera, lo cierto es que el señor ministro de Hacienda no podrá asistir al Congreso, y, sobre todo, tomar parte en los debates en mucho tiempo.

La indole de la enfermedad que le aqueja no le permitirá, según opinión de los facultativos, hacer esfuerzos para hablar en un mes, y quizá ni en dos.

Prescindiendo de lo que la dolencia significa físicamente, y que lo deploramos de todas veras, la verdad que no se le siguen perjuicios a D. Venancio con no poder soltar la sin hueso.

Porque en estos dos meses, lo único que tiene que hacer es despedirse.

Y eso puede hacerlo por señas.

Dice El Imparcial:

«La solución de un Gabinete intermedio ó de transacción, bien presidido por el general Martínez Campos, bien por el señor Alonso Martínez, ha vuelto a ser patrocinada por algunos elementos de la mayoría.»

Esos elementos están empaquetados. No comprenden que una vez se la dieron al Sr. Sagasta, y que desde que se escaldó, huye del agua fría como de la cruz del diablo.

Antes ciegués que tal veas—dirá don Práxedes cuando conozca la especie.

El Sansón fusionista, antes que le corten ó le tomen el pelo, preferirá que el templo aplaste a todos los filisteos.

Dice El Imparcial que la venida de los conservadores al poder ha parecido prematura a todo el mundo.

El colega cree que ha metido al planeta en su redacción.

El País revista de forte.

«Oh, los Gobiernos fuertes!

Nuestras instituciones tienen un miedo decidido a los muertos. En cuanto ven el cadáver de un republicano, se echan a temblar.

Ha poco se negaron a la traslación de los restos de Villacampa. Temían, sin duda, que se le sublevaran.

Ayer han cerrado el paso al cadáver del virtuoso Montemar, el amigo que lloramos todos.

Es un terror invencible, pero se explica. Son miedos naturales de niños y mujeres.»

¿Conque mujeres y niños?

Pues pídale usted a Dios, hermano, que no le dé un pisotón el niño de ayer tarde. Noventa y nueve kilos de gobernador, todo en una pieza.

Conque si quieren ustedes una autoridad más grande...

Lo que tiene que aquí se da aquello de: Largo, largo, maldito lo que calgo.

¡Milagro! ¡Milagro!

Tres en pocos días han tenido lugar en las Compañías férreas: uno en Santander, otro en Bilbao y el último en Toledo.

Se trata nada menos que de una metamorfosis.

Es decir, convertir el vino en agua.

Los humanitarios empleados de dichas Compañías, comprenden que el vino puro se sube a la cabeza, y han decidido bautizarlo.

Si tal es su aversión por los moros, debían los Tribunales indagar quiénes son los indicados metamorfistas, y remitirlos a Ceuta.

Allí podrán, con beneplácito del catolicismo, ejercer sus ideas.

Convirtiendo a los riffiños.

Lemos en La Estafeta de León:

«Para qué sirven los inspectores de la Hacienda? Decimos esto, porque nos consta que uno de ellos ha salido de esta capital en dirección a un pueblo de la montaña, con objeto de formar expediente a varios defraudadores al Estado, y lo que ha hecho ha sido dejarlo todo como estaba antes de su salida.

«El por qué de esto?... Damos traslado a quien corresponda.»

Y nosotros también.

Pero como si no.

CANAL DE TAMARITE

«TRACTANT FABRILIA FABRI»

(LAS COSAS GRANDES, HAGANLAS LOS GRANDES)

¿Quién son grandes? ¿Lo fué Filipo, lo fué Alejandro, lo fué César, lo fué Napoleón? No.

Lo fué Confucio, cuya moral filosófica organizó la China. Lo fué Moisés, cuya sabiduría y diplomacia libertó al pueblo hebreo de la esclavitud de los Faraones. Lo fué San Pablo que, difundiendo la doctrina de su Divino Maestro, proclamó la caridad y fraternidad universal.

Lo fué Cristóbal Colón, que descubrió un mundo con inmensos continentes y demostró el valor de la aguja magnética. Lo fué Papin, que descubrió la fuerza que alimenta millares de millones de hombres. Lo fué el que aclamó la patata en Europa, que ha libertado del hambre, dado de comer y traído más riquezas que valor tienen todos los metales del Potosí, de la California y del Perú. Lo fué D. Ramón Pignatelli, cuyo valor, inteligencia y constancia hizo el canal Imperial de Aragón, que fertiliza lo que eran inmensos eriales; que no se acordó por haber caído una vez en desgracia de la Corte, antes al contrario, lleno de celo y amor al bien público, y fijo su pensamiento en Aragón, por medio de los ingenieros ESPAÑOLES D. Julián Sánchez Boort y D. Joaquín Villanova, descubrió los errores de los extranjeros Danici, la inconveniencia de Krayenoff, y LA MALA FE DE LA COMPAÑIA, a la que S. M. en 1778 tuvo necesidad de extinguir, confirmando y ampliar las facultades a D. Ramón Pignatelli, y volverle su confianza, si no el canal jamás se hubiera hecho.

Ahora bien: señores duques de Solferino y Villahermosa, señores condes de Cerrajería y Guasqui, señores marqueses de Alfarrax y barón de Herves, Sres. D. Mariano Gomar y sucesores de Puigdollers, propietarios de Montagut y Valmaña, ¿queréis ser grandes? Haced una cosa grande. No basta usar coche, no basta que cien ujieres os sirvan doblando el espinado, no basta poderse reclinar blandamente debajo de artesanos en terciopelados y dorados sillones; el Escorial os enseña la banqueta de Felipe II.

Haced el canal de Tamarite y seréis grandes; libertad a los literatos de la obligatoria tarifa de 26 pesetas 74 céntimos por hectárea por solo cuatro riegos, y seréis magnánimos al mismo tiempo que defenderéis vuestros intereses.

Los Monbrunes y Ráfales, las Encomendas y Casanovas, Vencillon y Ximnells, Raimat y Vallbona, Montagut y Valmaña tienen millares y millares de hectáreas; y si la mayoría en superficie de la ley, dadla vosotros.

La caducidad os desata de miramientos y compromisos anteriores, caso de tenerlos; acercáos mutuamente, pues todos tenéis intereses en la Llitera, y así unidos acudid al Gobierno para que el Estado termine las obras: una exposición es poca cosa, vuestra presencia es algo más; no permitáis que el canal caiga en manos de otra Compañía; ni que por otro decreto en favor de ella se manijate a la Llitera.

Con el Estado por delante y vosotros al frente, la comunidad de regantes se constituye por sí misma, y el canal se hace. Las maneras son múltiples: bien consignando cada año una cantidad en el presupuesto general de la nación para hacer las obras directamente el Estado como hace las carreteras; bien asegurando los intereses de los capitales que se invierten, en cuyo caso tampoco suelta la subvención ofrecida; bien creando un papel expreso para canales con cupón y amortización; bien en otra de las muchas formas que puede hacerse; pero nunca permitiendo, que por ilusiones infundadas, ni exageradas aspiraciones, se esquilme una comarca y se atropelle al Tesoro público sin fruto.

No os asuste el que los sucesores de una notable y dignísima persona que, llena de bondad, se desprendió, tengan en el asunto tres ó cinco millones de reales, según escritura, que es como la sombra de Napoleón, que se mira y no se ve; no tal vez ellos sean los más propicios; y el Estado y la justicia con la ley en la mano pueden evitar todo quebranto.

El difunto Excmo. Sr. D. Marcelino Aragón cuya memoria respeto y venero, celoso por la Llitera, entusiasta por la provincia de su nombre, en su afán por el canal de Tamarite siempre creyó que solo el Estado podía salir airoso con la obra y vender el agua en su justo valor en beneficio de los pueblos.

El señor conde de Guasqui, centinela avanzado de la Llitera, siempre en todos los Gobiernos, con todos los ministros de Fomento, Pidal, Montero Ríos, Sardoal, Xiquens, no ha dejado de interesarse, y opina por el Estado: un trabajador es poco, «La unión hace la fuerza».

Los señores marqueses de Alfarrax, duque de Solferino y barón de Herves, han solicitado lo mismo del Gobierno; es decir, que todos queréis y deseáis lo mismo; solo falta poner en contacto y que os comuniquéis. ¿Este átomo puede mover vuestras masas?

Dejad aparte, y vencid la resistencia de escribitos, si es que la tenéis; orillad los escrúpulos de monja, no hagáis caso de nimiedades, estad en buen acuerdo, y no temáis en comprometer vuestros intereses, ni exponer una peseta: sed los primeros; haced el canal y seréis grandes; no os faltarán segundos. Libertad a la Llitera, y seréis magnánimos y os llevaréis a los terceros, cuartos y los últimos.

Tamarite 7 de Diciembre de 1889.

FRANCISCO PUVAL Y VIL.

LITERATURA

ROBINSON CRUSOE

La siguiente anécdota, muy poco conocida, referente al verdadero autor de la novela inglesa publicada con el título de Robinson Crusoe, la he tomado de la Historia de los descubrimientos hechos por los europeos en las diferentes partes del mundo, por Mr. Barrout, tomo X, pág. 460 y siguientes.

No es solamente en los mares donde deben temerse a los corsarios, porque también existen en la sociedad, merced al grado de perfección a que ha llegado la codicia para ejercer con entera independencia la piratería; por este sistema, los bandoleros hígazanes devoran la sustancia de los hombres laboriosos, y muchas veces la literatura es presa de la voracidad de estos parásitos de las letras. Los más perniciosos son aquellos que, habiendo tenido la destreza de dar a sus empresas las apariencias de la justicia, han logrado piratear impunemente y agregar a su fortuna la

consideración de las gentes. ¡Desgraciadas aquellas almas que, engañadas por el falso candor de semejantes bribones, tienen la debilidad de prestarles su confianza! Esta imprudencia cometió el autor cuya aventura voy a referir.

En su viaje alrededor del mundo, comenzado en 1748, el capitán Woodes-Rogers, habiendo llegado cerca de la costa de la isla de Juan Fernández, envió a tierra al capitán Doyer con la tripulación de la chalupa, con objeto de que reconociera el país. Doyer y sus tripulantes penetraron en aquella tierra y regresaron al oscurecer a su buque conduciendo a un hombre vestido con pieles de cabra, que parecía más salvaje que las mismas cabras de aquella isla. Este hombre demostró con sus gestos la gran satisfacción que experimentaba por encontrarse entre ellos, y pronunció algunas palabras en inglés, pero sin ligazón ni concierto. Le cuidaron con esmero y tres días después habló con más propiedad y declaró que hacía cuatro años y cuatro meses que habitaba la isla desierta de Juan Fernández, sin haber encontrado criatura humana con quien conversar. Necesitóse también que transcurriera mucho tiempo para que este desgraciado pudiera acostumbrarse a las comidas y bebidas del buque.

«Soy, dijo, de Largo, condado de Fife, en Escocia, y me llamo Alejandro Selkirk. Salí de Londres a bordo de Góng Ports, buque de vela, mandado por Strudling, quien a consecuencia de una disputa acalorada que tuvimos, me echó a tierra en esta isla, no dejándome para mi subsistencia más que avíos para encender yesca, una libra de pólvora, un cuchillo, una hacha, balas, un caldero, algunos instrumentos de matemáticas, una Biblia, otros dos ó tres libros usados, una corta cantidad de tabaco, un colchón y algunos otros utensilios. En un principio me afectaron la soledad y el temor; pero poco a poco fui dominando mi pesar. Me construí dos chozas: una me servía de cocina y la otra de comedor y habitación para dormir; cubrí estas chozas con ramas y juncos; las tapé con pieles de cabra, pues maté muchas, y a otras las marqué en las orejas y las puse en libertad. Pronto se agotó mi pólvora, y me ejercité en cazar las cabras a la carterera, y la necesidad me hizo adquirir tanta celeridad, que no se escapaba ninguna cabra. Cuando se usaron mis vestidos, me cubrí con pieles de cabras, atadas con correas que corté con mi cuchillo, y para pasárlas hice agujeros con un clavo, puesto que carecía de agujas. No tuve zapatos más que un mes, y presumiendo la necesidad en que me encontraría, marché con los pies descalzos, y me acostumbré de tal manera, que se fortalecieron mis pies, y hoy no podría soportar el calzado. En los primeros días, y especialmente de noche, me incomodaron mucho las ratas; pero los gatos que los buques dejaron en tierra me libertaron de estos animales. Los gatos y algunos cabritos formaron mi deleite; los enseñaba a bailar, y yo bailaba con ellos. He tenido mucho cuidado de apuntar en mi Diario todo lo que me ha pasado durante mi soledad en la isla de Juan Fernández.»

Selkirk, llevado a Inglaterra por el capitán Rogers, llegó a Londres, donde no tenía más que una fortuna muy limitada. Contaba con los productos de la relación de su residencia en la isla desierta, y se disponía a publicarla, cuando, por su desgracia, conoció a D... D... el más ingrato y el más pérfido de todos los hombres. Este D... era un aventurero consumado, tanto más peligroso, cuanto que, no avergonzándose de nada, había vivido del ardid y de la intriga, y se hizo el mejor amigo de Selkirk. Este era un hombre sencillo, y D... muy astut, y cosióle poco trabajo ganar su confianza, y persuadirle de que le prestara, por algunos días solamente, el manuscrito de la relación de su residencia en la isla de Juan Fernández. Pero el infame, no bien tuvo la obra entre sus manos, la vendió como si fuera de su propiedad y se publicó bajo su nombre.

Esta producción tuvo un éxito completo: Selkirk, por más que reclamó sus derechos y declaró su perfiidia, no logró nada; era pobre, y D... D..., a fuerza de bajezas y de imposturas, comenzaba a ser rico; se le creyó realmente el autor de las Aventuras de Robinson Crusoe, y el público ignoró hasta el nombre de Selkirk. Muchos años después este mismo corsario, habiéndose declarado autor de una obra teatral muy ingeniosa, el verdadero autor, indignado de este acto de perfiidia, mandó imprimir su comedia en la colección de sus obras, y D... D... fué desenmascarado y reconocido como el más atrevido y pérfido de los hombres. Se adquirieron nuevas pruebas del robo hecho a Selkirk; el capitán Woodes Rogers, atestigüó auténticamente haber visto trabajar a Selkirk en su relación y haber oído leer estas aventuras tales como Selkirk las había referido. El capitán Rogers no se cuidó más de este asunto, y D... continuó pasando por el autor de esta obra. Habría llevado constantemente la gloria, como se había llevado sus productos, si el capitán Rogers no se hubiese encontrado muchos fragmentos de esta misma relación entre los papeles de Selkirk. Entonces no había derechos de propiedad.

ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO.

BANCO DE ESPAÑA

BALANCE GENERAL DE LA SEMANA

Escasa importancia han tenido las variaciones que ha experimentado nuestro primer establecimiento de crédito durante la semana que media desde el día 30 de Noviembre anterior hasta el 7 de Diciembre actual, como vamos a demostrarlo seguidamente.

Con efecto; la existencia en caja, que en la primera de ambas fechas se encontraba representada por la cifra de 195.415.706, quedaba el sábado representada por la cantidad de 194.012.928 pesetas.

La circulación de billetes ha aumentado desde la cantidad de 719.660.700 pesetas a la suma de 723.209.376.

Las cuentas corrientes, lo mismo las de

Madrid que las de provincias, han experimentado una baja de unos cuatro millones de pesetas, poco más ó menos.

Las reservas de las contribuciones continúan permanentes en la cantidad de pesetas 44.821.088.

La cartera de Madrid y de provincias continúa en grado próspero, como de costumbre, en sus diferentes secciones de descuentos, préstamos, Deuda amortizable al 4 por 100, acciones de la Compañía arrendataria de Tabacos, letras del Tesoro y otros conceptos.

El balance general y definitivo de la semana es el siguiente: En 30 de Noviembre próximo pasado representaba la cantidad de 4.425.564.575 pesetas, y en 7 del actual la suma de pesetas 4.428.032.450.

He aquí el pormenor del efectivo metálico: Oro..... 80.595.095,73 Plata..... 406.530.644,43 Brouce..... 6.887.222,02

Total..... 194.012.928,88

GACETA OFICIAL

La de hoy contiene, entre otras, la disposición siguiente:

Gracia y Justicia.—Resumen de resoluciones dictadas por este ministerio respecto al personal de jueces de primera instancia, abogados fiscales de Audiencias territoriales y tenientes y abogados fiscales de las de lo criminal.

NOTICIAS POLÍTICAS

El Sr. Sagasta está enfermo, y ha tenido que guardar hoy cama a consecuencia de un catarro.

Ignoramos si esta será verdadera enfermedad física ó tendrá carácter político, porque las dolencias del actual presidente del Consejo de ministros suelen ir acompañadas de alguna dificultad ó grave cuestión de Gobierno.

No extrañarán, por tanto, los lectores que la indisposición del Sr. Sagasta haya sido motivo de comentarios.

Ayer mañana se celebró capilla pública en palacio, con motivo de la festividad del día y con la solemnidad de costumbre.

En las galerías había mucha gente presenciando el paso de la Corte.

Ayer se ha verificado el escrutinio general de las elecciones para concejales, siendo proclamados los que ya son conocidos de los lectores, los cuales tomarán posesión el día 4.º de Enero.

El ministro de la Gobernación tiene propósito de autorizar a la mayoría de los Ayuntamientos para la elección de alcaldes, de los que el Gobierno tiene facultad para nombrarlos.

Ha sido elegido miembro del Consejo del Sindicato de la prensa extranjera en París, nuestro querido amigo y corresponsal de LAS OCURRENCIAS en París, D. Eduardo de Huertas.

Le felicitamos y nos felicitamos por su elección.

Ayer tarde se reunieron en el Congreso los amigos del consejero de Estado y diputado de la mayoría que entienden en la cuestión personal surgida entre éstos, conferenciando con los Sres. Gamazo y López Dominguez, que pertenecen al tribunal de honor, para ver de resolver dicha cuestión.

El archiduque Reniero ha regresado ayer a Madrid de su expedición a Sgovia y a La Granja.

En el expreso de Andalucía ha llegado a Madrid al embajador de la República Argentina.

TELEGRAMAS

(De la Agencia Fabra.)

ROMA 7.—Según despachos de procedencia italiana, los generales del rey Menelik derrotaron completamente a los jefes abisinios insurrectos Mangasciá y Ras Alula.

FRANCOFORT 7.—El Emperador ha recibido un telegrama de Stanley dándole gracias por sus felicitaciones y expresando a la vez el agradecimiento que tiene a las autoridades y población de Bagamoio por la cordial acogida que le han dispensado.

LISBOA 7.—El emperador D. Pedro ha sido interrogado con gran empeño acerca de su actitud futura. El augusto príncipe se limitó a decir: «Si me llaman, iré.»

Cuando el Alagoas pasó por Fernando Póo, el Emperador, soltando una blanca paloma mensajera, dijo: «Al entrar en las aguas de Europa, lleva al Brasil mis recuerdos.»

El día 2 del mes actual celebró a bordo su santo, y a los postres, la cendesa de Eu brindó por su padre, D. Pedro se puso a su vez en pie y brindó en los términos siguientes: «Por la prosperidad del Brasil!»

Todos se adherieron a este brindis, al cual siguió prolongado silencio.

LISBOA 7.—Desde hora muy temprana de hoy, el emperador D. Pedro estuvo a la vista del puerto sobre la toldilla del Alagoas. Sus informes sobre los sucesos de la revolución del Brasil, solo pueden considerarse como complementarios de los muchos que ha adelantado el telegrafo. El Emperador ha hablado de algunos de los hombres de la revolución con cierta estima, y de otros, con evidente desdén.

Ninguno de los directores del complot se dirigió a él directamente, buscando siempre como intermediarios a individuos desconocidos y sin importancia.

LISBOA 7.—Antes de entrar en su hotel la familia imperial de Braganza fué al panteón



de familia en la iglesia de San Vicente de Lisboa, y estuvo rezando delante de las tumbas de los Reyes, y particularmente de la de don Pedro I, Emperador del Brasil.

LISBOA 7.—El *Diario oficial* de la República federativa brasileña correspondiente al día 49 de Noviembre, publica la carta del conde de Eu al ministro de la Guerra, fecha 46, presentando la dimisión del cargo de comandante de artillería y pidiendo licencia para marchar al extranjero. En ella expresa que siempre sirvió lealmente a la nación brasileña, y que en las circunstancias que le obligan a salir del país, seguiría sirviéndola cualquiera que fuese su forma de Gobierno.

ROMA 7.—Los periódicos publican largos extractos de la importante sesión celebrada en la Cámara de diputados.

El Sr. Imbricari recuerda el proceder del presidente del Consejo en el asunto relativo a su interposición, diciendo que el Gobierno trata de coartar las prerrogativas de los diputados.

Lo que se quiere, dice, es convertir la Cámara en una especie de oficina ministerial y atentar contra el derecho de la interposición.

Protestó contra la conducta del Ministerio.

Es claro que el Sr. Crispi ha contestado desdenosamente por no ser acusado de haber mentado.

El presidente llama al orden al orador y le ruega que retire la palabra «mentira», sustituyéndola por la de «error» ó «equivocación».

Después de un vivo incidente sobre el particular y de algunas explicaciones del orador, se declara terminado el asunto.

ROMA 7.—Según despachos de Massauah que publican los periódicos, algunas columnas ligeras al servicio de Italia en Abisinia recorren el Eutiché y el país más allá del Mareb.

BRUSELAS 7.—En la Cámara de representantes, el Sr. Wolder, ministro del Interior, se negó enérgicamente a retirar la palabra «embustero», aplicada al diputado liberal señor Janson.

BERLÍN 7.—El Parlamento alemán aprobó definitivamente el proyecto relativo al Banco del Imperio tal como lo presentó el Gobierno.

En virtud de este proyecto, las ganancias del Banco, pasando de cierto límite, se repartirán con el Estado.

PARÍS 8.—La prensa católica censura duramente al Gobierno por las medidas de rigor desplegadas contra el clero.

Solo en una diócesis ha suprimido la asignación de 27 eclesiásticos.

LISBOA 8.—La precipitación con que la familia imperial tuvo que embarcarse en Río Janeiro, pues no se le dio un plazo más que de algunas horas, fué causa de que la mayor parte de su equipaje se quedase en tierra.

Durante la travesía el príncipe Pedro Augusto tuvo un ataque de calentura y estuvo en peligro de muerte, pero ha llegado completamente restablecido.

Donde se soltó la paloma blanca por orden del Emperador, fué cerca de la isla de Fernando Noronha (y no Fernando Póo como equivocadamente dijo el despacho).

Fernando Noronha era la última tierra brasileña que veía el Emperador.

El *Alagoas* pasó a la vista de Tenerife por orden de D. Pedro, quien dijo deseaba ver aquella isla española.

El Emperador ha recibido numerosos telegramas de los jefes de Estado y personajes de distinción de Europa, tributándole muestras de simpatía.

El Emperador ha confirmado la noticia telegráfica por esta Agencia el 17 de Noviembre último de que no acepta la lista civil que le ofreció el Gobierno provisional.

Es ya cosa resuelta que la familia imperial brasileña, después de descansar algunos días en Lisboa, irá a Francia por la vía terrestre, pero deteniéndose antes en Madrid.

Tal vez los condes de Eu pasarán una pequeña temporada en Andalucía.

NEW YORK 8.—Se ha declarado un incendio en los muelles de la Nacional Steamship Company el cual ha quedado pronto extinguido.

Las pérdidas materiales resultan insignificantes, pero por desgracia hay que lamentar la muerte de cuatro obreros y se ignora la suerte de otros nueve.

LONDRES 8.—Las noticias particulares de Tángar confirman que, en efecto, el Sultán descubrió una conspiración palaciega contra su persona, y que uno de sus hermanos sigue preso.

BERLÍN 8.—La prensa rusa dirige violentos ataques a Austria por la conducta de esta potencia en la cuestión de Bulgaria.

LONDRES 8.—Según noticias de Río Janeiro, el Gobierno provisional del Brasil se propone conservar a muchos de los diplomáticos que representaban al antiguo Imperio.

No se harán variaciones importantes hasta que se constituya el Gobierno definitivo.

MUNICH 8.—La *Gaceta Universal* desmienta los rumores de boda del zarévich con Margarita, princesa imperial de Alemania.

ROMA 8.—En Foggia y Tarento se han sentido a las seis de la mañana de hoy temblores de tierra.

No ha ocurrido, sin embargo, incidente alguno degradable.

LISBOA 8.—Las noticias de Río Janeiro alcanzan al 22 de Noviembre y dan cuenta del efecto producido por la carta del conde de Eu al ministro de la Guerra, documento publicado en el *Diario oficial* del día 49, y en el que se consigna que aquel personaje serviría a la nación brasileña, cualquiera que fuese la forma de Gobierno. Esto ha causado muy mala impresión entre los monárquicos, si bien algunos defienden la corrección de aquella frase, aduciendo que un militar no puede proceder de otra suerte.

LISBOA 8.—El despacho del emperador don Pedro a su mayordomo, negándose a admitir la subvención de 5.000 contos, y aceptando solo aquello a que por las leyes tenga derecho, ha producido entre los imperiales excelente impresión.

LISBOA 8.—El vapor *Atrato* ha llegado a Lisboa, procedente del Brasil.

Las noticias de Río Janeiro alcanzan al 22 de Noviembre por la noche, las de Babia hasta la noche del 25, las de Marvin hasta el 26, y las de Pernambuco hasta la noche del 27.

La tranquilidad es completa en todas partes. En Río Janeiro el Gobierno había promulgado un decreto determinando que los gobernadores de los Estados sean nombrados por el Gobierno central, y eligiendo las personas que han de desempeñar estos cargos, militares en su mayoría.

La bandera nacional seguía siendo igual a la antigua, sin más cambio que una estrella sobre el escudo en reemplazo de la corona imperial. Algunos Estados que no se adhirieron a estos acuerdos del poder central, tenían bandera propia.

El barón de Ladario está mucho mejor, habiéndosele podido extraer cinco balas: cuatro de las piernas y una de la región ilíaca. La gran herida de la cabeza, hecha con una carabina, presenta caracteres de más difícil curación.

Parece que la Asamblea Constituyente, elegida por sufragio directo, se reunirá en Enero próximo. Cada distrito de los que antes elegían un diputado, elegirá tres para la Constituyente, que se compondrá, por lo tanto, de 375 miembros.

Bahía se había adherido ya al movimiento cuando llegó el vapor *Atrato*, celebrándose grandes fiestas populares. La resistencia solo había durado dieciocho horas, y ocasionado la muerte de dos hombres.

En Pernambuco, un monárquico importante, José Mariano, había pronunciado en una reunión pública un vehemente discurso pidiendo la sucesión y autonomía del estado pernambucano.

ROMA 8.—Según despachos de Massauah que contienen noticias posteriores a las ya conocidas, la batalla dada en Laramat en 2 del mes corriente, fué muy sangrienta. Mangacha y Ras Alula se refugiaron después de la derrota en una localidad inaccesible.

PARÍS 8.—Se acentúa el alza en los hierros por efecto de las muchas demandas, las huelgas, la carestía del carbón y la subida de los salarios. El período de los últimos tres meses será notable en la historia de la metalurgia, pues durante dicho período de tiempo los precios, en general, han tenido una subida de cerca de un 50 por 100.

Se trata de crear en París una Bolsa especial de metales, a ejemplo de otras plazas, pero no habrá más que una reunión semanal.

Dicen de Bélgica que también se observa allí mucha firmeza en todos los productos laminados.

LONDRES 8.—La inmigración a la República Argentina, procedente de Europa, continúa tomando incremento.

Durante el pasado mes de Noviembre, han desembarcado en Buenos Aires más de 34.000 inmigrantes, la mayor parte de ellos italianos y españoles.

BERLÍN 8.—Las Sociedades mineras de Essen acceden a admitir a los trabajadores despedidos con motivo de las huelgas de la primavera última.

En vista de esto se consideran conjuradas las huelgas en aquella importante región carbonífera.

ROMA 8.—El periódico *Popolo Romano* da esta mañana una noticia que ha producido viva sensación en los círculos bursátiles.

Dice que el Ayuntamiento de Roma, abrumado de obligaciones y deudas, no podrá pagar los vencimientos del 31 del corriente, por cuya circunstancia el Tesoro se verá en la precisión de satisfacer los cupones del empréstito municipal.

LISBOA 8.—El príncipe Augusto de Coburgo, nieto del emperador D. Pedro, está haciendo actualmente el viaje de circunnavegación a bordo del acorazado brasileño *Almirante Barroso*, el cual debe venir a Europa por el canal de Suez.

En cuanto llegue a un puerto italiano ó francés dicho buque, el príncipe se incorporará a su familia.

PARÍS 8.—Los fríos son extraordinarios en casi toda Europa. En muchos puntos del centro del continente han caído abundantisimas nevadas. El invierno se presenta muy riguroso en todas partes.

La tendencia general de los mercados de trigo es firme.

PARÍS 8.—Después de un animado debate, la Cámara de representantes de Bélgica aprobó un voto de confianza al Gobierno por 76 votos contra 34.

LONDRES 8.—Según despachos recibidos por el presidente de la Junta llamada de «Socorros a Emlin-Baja», éste sigue mejor de las heridas que recibió en la caída del balcón.

LONDRES 8.—El movimiento comercial sigue en aumento.

Durante los once primeros meses de este año, las importaciones han superado en 40 millones de libras a las de igual período del año anterior, y en 42 las exportaciones.

LONDRES 9.—Según noticias de Manchester, un arrabal de aquella ciudad ha quedado por las noches a oscuras a causa de la huelga de los empleados de una de las Compañías de gas. Esto, unido a unas nieblas intensas y pertinaces, produce grandes interrupciones en los trabajos de las industrias situadas en dicho barrio.

PARÍS 9.—En los círculos católicos reina gran disgusto contra el ministro de Cultos, que después de haber suspendido la asignación de muchos párrocos y varias dignidades eclesiásticas, en cartas dirigidas a los obispos anuncia que tomará análogas medidas respecto a otros de aquéllos.

En la Cámara se promoverá un debate sobre este asunto.

ROMA 9.—Circula el rumor de que los Gobiernos de Francia y de Italia han llegado a un acuerdo para mejorar la situación comercial entre ambos países.

Estos rumores coinciden con la noticia que dan varios periódicos alemanes, indicando que se advierten síntomas en Italia de una próxima reconciliación de esta potencia con Francia.

EL ENTIERRO

DEL SEÑOR MARQUES DE MONTEMAR

Ayer tarde se ha verificado la conducción del cadáver del señor marqués de Montemar, presidente que ha sido del Comité central del partido zorrillista, a la sacral de San Lorenzo.

El féretro iba encerrado en una caja de cinc, y conducido por una magnífica carroza, de la cual tiraban seis caballos empenachados. Sobre la carroza se veían muchas coronas.

Presidían el duelo un individuo de la familia del difunto, D. Santos La Hoz, y los Sres. Salmerón, García Ortega, Rispa y Gil Sanz.

En la comitiva, que la formaban más de 2.000 personas, figuraban los diputados de la minoría coalicionista republicana, el señor Ducexcal, socios de los Círculos republicanos y Comités zorrillistas y federales.

En uno de los carruajes iba el Sr. Figueroa.

El entierro siguió por la calle del Barquillo hasta la de Alcalá, y al llegar el carruaje frente al teatro de Apolo, el capitán de Seguridad del distrito de Buenavista agarró de las bridas a los caballos delanteros y dió orden al conductor del carruaje de que siguiese por la calle del Turco y no por la de Alcalá.

Produjose, por efecto de esta inesperada orden de la autoridad, la confusión que es de suponer, rodeando el coche gran número de personas.

Una pareja de la Guardia civil de caballería que estaba situada en punto inmediato, bajó a escape a la Cibeles, donde dió aviso a otras dos parejas, y las tres subieron la calle de Alcalá mandadas por un sargento, y rodearon el grupo que había en torno del carruaje.

Se oyeron varias voces de «¡adelante! ¡adelante!»

Entonces el Sr. Salmerón dirigió la palabra a la muchedumbre, diciendo, sobre poco más ó menos, lo siguiente:

«El obedecer en esto al Gobierno es su más segura derrota. Vamos por donde quieren las autoridades.»

La indicación del Sr. Salmerón fué respetuosamente obedecida, y regresando en el acto la comitiva, siguió por las calles del Turco, Prado, plazas de Santa Ana y del Angel, calle de Atocha, plaza de Santa Cruz y calle de Esparteros, parándose delante del Casino progresista, cuyos balcones, como los demás de los restantes centros republicanos, ostentaban negras colgaduras.

Una Comisión de socios del expresado Casino colocó en el féretro carruaje una magnífica corona con cintas tricolores.

La comitiva siguió por las calles de Esparteros y Mayor, Plaza Mayor y calle de Toledo, al cementerio de San Lorenzo y San José, donde se dió sepultura al cadáver.

En el ministerio de la Gobernación, en el gobierno civil y en las prevenciones hubo durante la tarde retenes de fuerza de seguridad.

El gobernador, Sr. Aguilera, estuvo en la calle Mayor durante el paso del entierro.

Así lo hemos oído referir a quienes dicen que han presenciado el suceso.

Se aseguraba además que el gobernador había dirigido a la familia del finado el ruego de que la comitiva, en lugar de atravesar la calle de Alcalá, Puerta del Sol y calle de Esparteros, podían ir por Recoletos, el Prado, Paseo del Botánico, calles de Atocha y Magdalena, a buscar la de Toledo; pero que como era un simple ruego, la familia no se creyó en el deber de acatarlo, mientras no se convirtiese en orden escrito del gobernador civil.

El hecho es que ayer tarde no se hablaba de otro asunto, censurándose generalmente la conducta de la primera autoridad civil de la provincia.

La comitiva ó manifestación salió ordenada sin banderas ni otro atributo que pudiera indicar a un desorden ó representar un ataque a la forma de Gobierno.

Evidente es que la autoridad pudo ordenar, no en forma de ruego, que la comitiva dejara de pasar por algún sitio donde temiera cualquier desorden; pero al no prohibirlo en forma, resulta imprudencia que pudo traer un verdadero conflicto, del cual solo el gobernador habría resultado responsable.

Si la orden de cambio de ruta obedeció a evitar que pasara el cortejo por la calle de Esparteros, resulta, sobre la imprudencia, el ridículo para la autoridad.

Los republicanos concedían hoy mucha importancia a este acto, diciendo que jamás les han atropellado de este modo los Gobiernos conservadores, y añaden que el Sr. Aguilera, ó tiene tan poca firmeza en sus acuerdos como el Gobierno en el orden de los debates parlamentarios, ó está muy molesto por la interposición sobre la cuestión del Ayuntamiento de Madrid.

El Sr. Azcárate se propone interponer esta tarde al Gobierno en la sesión del Congreso acerca de lo ocurrido con motivo del entierro del marqués de Montemar.

NOTICIAS GENERALES

El frío.—Por efecto de los grandes fríos que se están dejando sentir en Motril, témose la pérdida de la cosecha de caña de azúcar en aquel término.

Reunión.—Los comerciantes é industriales de Valencia celebraron ayer una reunión para tratar del proyecto de contribución industrial, acordando reproducir sus acuerdos de Mayo último, y nombrar una Comisión para que represente en la Asamblea de Madrid a la Cámara de aquella capital.

Percances taurinos.—En la corrida de toros celebrada ayer en Cádiz, el espada Manuel Díaz Lavi, alias *Habanero*, fué alcanzado por el primer bicho, recibiendo una cornada que le atravesó el pulmón.

Retirado a la enfermería, el diestro falleció a pocos minutos.

Aplazamiento.—Las pruebas del submarino *Peral*, que debían haberse verificado hoy, no se efectuarán hasta el jueves, por no haberse recibido aun la correspondiente autorización del ministro de Marina.

Incendio.—En San Carlos de la Rápita un violento incendio destruyó ayer 20.000 traviesas destinadas al ferrocarril de Zaragoza al Mediterráneo.

Reo de muerte.—En Lucena (Valencia) habrá sido hoy puesta en capilla Pelegrina Montins Fabra, cuyo indulto se gestiona activamente.

Al llegar a Lucena, fué recibida por la población en masa. Pelegrina cruzó la plaza sonriendo, y al entrar en la cárcel dijo: «¡Cuánta gente ha salido a verme! Estoy muy contenta, porque me han recibido muy bien.»

Monedas falsas.—En la Coruña circulan estos días gran número de monedas falsas con el busto de Alfonso XIII.

Según telegrama del gobernador de Santander, han sido detenidos un tabernero y un fogonero del vapor *Catalán*, por haber intentado la expedición de libras esterlinas falsas.

Ingreso en caja.—Con arreglo a la ley de reemplazos, el sábado próximo será el ingreso en caja de los mozos comprendidos en el alistamiento, y el domingo siguiente se celebrará el sorteo para designar los que han de cubrir cupo, tanto en el ejército de la Península como en el de Ultramar.

Conversión al catolicismo.—Un suceso de grandísima resonancia y consecuencias va a ser posible que se lleve a cabo en el extremo Oriente, y que, por lo pronto, preocupa a los habitantes del imperio japonés.

Conocido es de todos el gran entusiasmo con que el Japón y su emperador el Mikado, han abrazado el progreso; y como el Monarca japonés cree, y así lo ha manifestado, que el catolicismo es un importante factor para el progreso de la civilización, se dice que con motivo del concilio que Su Santidad prepara para Marzo de 1890, se tratará por el Mikado de abrazar la religión católica y declararla como religión del Estado.

Fácil es comprender lo que este importante acto haría adelantar el Japón y la influencia que tendría en países limítrofes, entre ellos en China.

Epidemias.—La relación de inhumaciones que hoy publica la *Gaceta*, corresponde al día 5, con seis casos de difteria en un niño y cinco niñas de dos, tres, cuatro, cinco y siete años en las calles de Caracas, Tres Peces, Pacífico, Bravo Murillo, Méndez Alvaro y Sombrerete.

A consecuencia del sarampión no se registró ninguna defunción.

De viruela falleció un niño.

Higiene.—Dice *El Siglo Médico* que ha habido en esta semana considerable número de pulmonías de evolución regular, de pleuritis, catarros laríngeos y bronquiales y de fiebres intermitentes. Se han exacerbado más las lesiones del corazón y del aparato respiratorio, recurdiéndose los teumatisms, y se sigue notando algún aumento en la angina difterica.

Nuevo periódico.—Hemos tenido el gusto de recibir el primer número de *El Tesoro del Obrero*, periódico mensual y órgano de la Sociedad benéfica de Socorros mutuos, Montepío y Caja de ahorros.

Le deseamos larga vida.

Captura.—Ha sido capturado por la Guardia civil del puesto de Carballo un criminal llama Juan Rodríguez, alias *Marrusco*, licenciado de presidio, que era el terror del distrito por sus continuas fechorías, y que últimamente había intentado asesinar a un vecino.

Sin recargo.—El martes próximo terminará el plazo para satisfacer, sin recargo, las cuotas de la contribución territorial é industrial, en el domicilio de los recaudadores.

Se rajó.—La ascensión del globo aerostático *Fénix* anunciada para ayer tarde, no pudo realizarse porque el terminar la operación de introducir aire caliente en el *mongolfier*, se abrió un poco uno de las costuras de la tela, aumentando la abertura por efecto del hinchamiento, hasta el punto de que en un instante se convirtió en enorme raja, por donde encontró salida todo el aire entrecido.

A pesar de este incidente, se verificó el sorteo de los objetos con que la Empresa del Jardín del Buen Retiro obsequiaba a los concurrentes.

Servicio telegráfico.—Dos responsables de periódicos ingleses han alquilado dos hilos del cable submarino por cerca de 4.000 duros cada uno por cada día que sea necesario hacer uso de ellos para telegrafiar las entrevistas con el Emperador del Brasil.

Notarios.—Por oposición han sido nombrados: de Sevilla, D. Clemente Fernández y

Fernández Blas; de Posadas, D. Manuel del Rey y Delgado; de Sanlúcar de Barrameda, D. José Luis Ruiz Badarrell; de Montoro, don Joaquín de Reina, y de Carabuey, D. José Rodríguez de Quosada, todos los cuales ocupan los primeros lugares de las ternas respectivas.

Amante pareja.—La Guardia civil de Arenys de Mar ha detenido a dos jóvenes, de dieciséis años el uno y catorce el otro, que se habían fugado de la casa paterna é iban en dirección a Gerona.

Muchos besugos.—Dicen de San Sebastián que si la campaña besuguera continúa este invierno como ha empezado, será la más abundante y mejor habida desde hace muchos años.

La «patera».—En Zaragoza reina alguna alarma entre los dueños de vaquerías por haber llegado a aquella ciudad, procedentes del extranjero, varias reses atacadas de la enfermedad llamada «patera», en extremo contagiosa.

Suscripción.—La junta de gobierno del Ateneo de Madrid ha acordado abrir una suscripción en favor del insigne novelista D. Manuel Fernández y González.

Caja de Ahorros.—Ayer ingresaron en la Caja de Ahorros 280.083 pesetas por 2.483 imposiciones, de las cuales son nuevas 274, y se han satisfecho en los días 7 y 8, 231.748 pesetas a solicitud de 404 imponentes, 194 de ellos por saldo.

La línea más larga.—Acaban de realizarse con éxito completamente satisfactorio las pruebas oficiales de la línea telefónica más larga de Europa, la de Pest a Praga, cuya longitud es de 600 kilómetros.

Defunciones y enterramientos.—Ayer se verificó el entierro de la excelentísima señora doña Angustias Velluti de Velluti, cuya muerte ha sido muy sentida por sus numerosos amigos.

Presidieron el duelo el señor marqués de Falces y el auditor de la Rota Sr. Sánchez Juárez, asistiendo multitud de personas, entre las que recordamos a los señores general Sánchez, Labra, Liñán, Benaya, Pérez Villanueva, Sánchez Blanco y otros muchos.

En Palencia se verificó ayer el entierro del brigadier O. hotorena.

Presidieron el duelo los gobernadores civil y militar y el fiscal de la Audiencia.

Ayer se verificó en el cementerio de la Sacramental de San Isidro la exhumación y traslado de los restos mortales de D. Ricardo Alzugaray y Yanguas, que fué en vida fiscal del Tribunal Supremo y subsecretario del ministerio de la Gobernación.

El cadáver del ilustre juriscónsulto recibió nueva sepultura en el patio de Santa María de la Cabeza, donde descansa en unión de uno de sus hijos.

Asistieron al tristísimo acto la inconsolable viuda del Sr. Alzugaray y algunas personas ligadas a la familia por estrechos vínculos de parentesco.

ULTIMOS INFORMES

La prensa de la mañana, haciéndose eco de los rumores de anoche, dice que la actual situación política es insostenible, y que la crisis se precipita.

Hablan unos del Ministerio de conciliación y otros de un Gabinete de transición. Lo que nadie duda es que el cambio de Gobierno se hará en las próximas vacaciones de Navidad.

Porque el Sr. Sagasta, si bien nada ha dicho en público de crisis, tampoco ha ocultado la algarada que promovió para encontrar una conciliación, de la cual está arrependido antes de hacerla; y porque las Cortes pasan el tiempo en cualquier debate de circunstancias que se interpone, sin que el Gobierno haga por que continúe la discusión de los presupuestos. Aunque, como dice *El Globo*, el Gabinete resulta un Gobierno de inválidos. Están indispuestos los Sres. Sagasta, González (don Venancio), Becerra y conde de Xiquena; con tantas indisposiciones es casi imposible la conciliación.

En Valencia todos son fracasos tratándose de la elección de concejales. Ayer no se pudo hacer el escrutinio por falta de concejales.

La Comisión encargada de revisar las cuentas de la Compañía Transatlántica la componen el comandante de marina, el interventor de Hacienda, dos comisarios de guerra, uno de marina y otro del ejército, y un empleado del ministerio de Ultramar. Tan pronto llegue este último, empezará sus funciones la citada Comisión.

Ayer se verificó en Guadalajara un *meeting* dedicado a la juventud republicana. Se pronunciaron elocuentes discursos contra los Monarquistas, y principalmente fueron recibidas con gran entusiasmo las declaraciones anti católicas que hizo un orador.

Ayer conferenciaron los Sres. Cissola y Gamazo sobre los asuntos políticos; y según se dice estuvieron perfectamente acordos en censurar al Sr. Sagasta por la conducta que sigue en los trabajos sobre conciliación.

Con motivo de la elección de alcalde, aumentan las disidencias entre los fusionistas de Granada.

Quinientos comerciantes é industriales de Valencia protestaron ayer contra el proyecto de contribución industrial y acordaron que una Comisión concurre a la Asamblea que se celebrará en esta corte contra dicho proyecto.

En el Círculo liberal se aplazó ayer la elección de individuos de la Junta directiva por que la indisposición del Sr. Sagasta le impidió asistir a la reunión.

El JARABE DE CLIMENT lleva en sí el mejor de los argumentos de su eficacia, el argumento supremo de los hechos. Ni un solo enfermo ha usado el JARABE DE CLIMENT sin encontrar en seguida alivio a sus dolencias.

Real Academia de la Lengua.

Bajo la presidencia del Excmo. Sr. Conde de Cheste, se ha celebrado ayer tarde, con la solemnidad acostumbrada, la recepción pública del nuevo académico el distinguido escritor D. José de Castro y Serrano.

Ha leído un magnífico y elocuente discurso sobre «La emulación y galanura en los escritos como elemento de belleza y de arte», en el cual no se sabe que admirar más; si la belleza de su estilo ó la hermosa galanura con que está escrito.

El señor duque de Rivas ha contestado con otro no menos notable.

Ambos oradores han sido muy aplaudidos por el numeroso público que llenaba el salón.

También han asistido Comisiones de las demás Academias y Centros literarios y artísticos.

